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今年宏觀政策堅持就業優先
保民生保就業保市場主體力度不減

香港文匯報訊（記者 江

鑫嫻 北京報道）就業是民生

之本，是發展之基，也是財

富創造的源頭活水。國務院總理李克強在11

日舉行的中外記者會上表示，今年就業壓力

仍然很大，因此宏觀政策依然堅持就業優先

原則。繼續推動「六穩」，實現「六保」，

把就業放在首位。今年政府確定新增城鎮就

業的目標是1,100萬人以上，希望在實際執行

中還可以更高一點。去年出台的有關就業的

政策舉措，不僅沒有調退，還有所增加，其

他政策都要有利於就業。他並強調，保持保

民生、保就業、保市場主體的力度不減。
就業對一個國家、對一個家庭可以說都是天
大的事

中國發展的根本目的是要讓中國人民過上好
日子

打多深的基才能蓋多高的樓，不能急功近
利，要一步一個腳印地走

我們支持「互聯網+」、物聯網這些新業
態，但是對於坑蒙拐騙、造假失信，或者利
用新業態的旗號去搞詐騙、非法集資的，就
要堅決打擊

人民的政府就應當以民之所望為施政所向

決不能因為家境、區域不同讓孩子輸在起跑
線上。機會公平中，教育公平是最大的公平

對於事關人人、事關國家和民族未來的義務
教育和基本醫療，各級政府都一定要把它扛
在肩上

只要是對互利共贏有利的，無論是多邊、雙
邊的機制，我們都持積極開放的態度

李克強總理金句

今年的總理記者會沿用「雲」模
式，李克強總理與梅地亞分會場記
者們「隔空」答問。記者們似乎不
再像去年那般「拘謹」，而是紛紛
攜帶微小型電子採訪設備「備戰」
會場，從口袋雲台相機、運動相

機、小型DV機到可用於手機的小蜜蜂收聲器等，五花
八門的科技神器紛紛上陣。香港文匯報記者現場看到，
一位日本記者更是攜帶了立式自拍架，不需要第三方幫
助，就可以通過手機自行錄製節目開場白。比起疫情前
記者會的「長槍短炮」，體輕便攜、功能多樣化、方便
傳輸的設備便受到了不少「單兵作戰」的境外記者的青
睞。此外，香港文匯報記者注意到，新聞發布廳內還特
意設置了大衣存放處。如此一來，記者們厚重的冬裝外
套無需掛在椅背上，不僅令座位更寬敞舒服，直播鏡頭
也顯得整潔了許多。

●香港文匯報記者 朱燁 北京報道
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科技神器齊上陣
各路記者顯神通
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李克強指出，就業對一個國家、對一
個家庭可以說都是天大的事。去年

疫情肆虐時，多數店舖關閉，當時最擔
心的就是出現大規模失業。「記得後來
我到地方考察，在一個小店，店主跟我
說：3個月沒有營業，因為政府減免稅
費，支持減免房租、水電費，穩崗補貼
資金到位，沒有裁員，挺過來了。我問
員工工資怎麼辦？他說當時只發生活
費。在場的20多位員工都說：店裏管吃
管住，不讓我們下崗，還有什麼說
的。」李克強說，企業和員工都明白，
只要保住了企業、穩住了崗位，一復工
復市，生意就會旺起來。

去年城鎮新增就業好於預期

李克強表示，去年在制定宏觀政策時，
因為不確定因素太多，沒有制定經濟增長
預期目標，但制定了城鎮新增就業900萬
人以上的就業目標。最後實現城鎮新增就
業1,186萬人，經濟全年增長2.3%，居民
收入相應增長，都好於預期。
李克強指出，今年城鎮新增勞動力約

1,400 萬人，其中高校畢業生 909 萬
人，創歷史新高，此外還要保障退役軍
人就業，還要為兩億七八千萬農民工提
供打工的機會。

「就業還是要讓市場來唱主角」
「今年政府確定新增城鎮就業的目標是

1,100萬人以上，希望在實際執行中還可
以更高一點。政府很明確，就業還是要讓

市場來唱主角，也就是繼續通過保市場主
體來保就業。我們要一方面繼續鼓勵增加
相對穩定的就業崗位，另一方面也要廣開
靈活就業的渠道。」李克強說，現在中國
的靈活就業正在興起，已涉及兩億多人。
有的人一人打幾份工，很辛苦，所以應該
給予社保補貼，特別是要用機制性的辦法
來解決可能出現的職業傷害問題，給他們
提供基本的權益保障。這有利於靈活就業
市場更加健康、穩定地向前發展。
李克強表示，中國有14億人口，勞動

力資源是最豐富的資源，中國人民吃苦
耐勞，只要有就業門路就會多掙，「民
生在勤，勤則不匱」。中國人民會用自
己勤勞的雙手，來逐步邁向共同富裕。
另外，在談及宏觀政策時，李克強強

調，由於經濟恢復增長，今年要合理調
整政策，但調整是適度的，有些階段性
政策退了，同時又用一些結構性減稅降
費政策來沖抵影響，保持保民生、保就
業、保市場主體的力度不減。現在市場
主體特別是中小微企業還在恢復元氣
中，還是要注重「把肥施在根上」。

減少中央政府本級支出
李克強進一步表示，保持「六保」力

度不減，資金規模固然很重要，但用好
錢更重要，去年宏觀調控積累的經驗還
可以繼續用。如在財政金融方面，要減
少中央政府本級支出，各級政府都要帶
頭過緊日子；擴大直達資金範圍，讓基
層和市場主體感到支持力度不減。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報
道）國務院總理李克強在11日舉行的
中外記者會上表示，今年政府總支出要
更多向義務教育和基本醫療傾斜。要加
大對縣鄉教師培訓的投入，要讓擁有城
市居住證的農民工子弟得到受教育的機
會。擴大門診費用跨省直接報銷範圍，
明年年底前每個縣都要確定一個定點的
醫療機構，直接報銷包括門診費在內的
醫療費用。
李克強表示，今年政府總支出比去年
略有增加，要更多地向量大面廣的民生

領域傾斜，特別是義務教育和基本醫
療。如果下半年經濟持續向好，將會下
更大的力度將財政支出投向這些領域。

教育公平是最大的公平
李克強指出，在機會公平中，教育
公平是最大的公平。今年要加大對縣
鄉教師培訓的投入，讓他們能夠在職
便利地提高學歷，職稱評定也要採取
傾斜政策。一定要讓擁有城市居住證
的農民工子弟得到受教育的機會。決
不能因為家境、區域不同讓孩子輸在

起跑線上。
健康是幸福的基礎，也是生產力。目

前，縣鄉基層醫療機構和力量還比較薄
弱，很多人有病就往大城市大醫院跑。
對此，李克強表示，今年要多措並舉加
大對縣鄉醫院、衞生院的投入。在擴大
門診費醫保報銷和常見病藥品報銷範
圍、降低藥品和高值醫療耗材價格等方
面，要採取一些群眾切實感受得到的措
施。讓群眾看病多一點便利，治病少一
點負擔。這也有利於鞏固脫貧攻堅的成
果，防止因病返貧致貧。

擴大跨省直接報銷範圍
針對門診費用異地報銷的問題，李克

強表示，在一些學校門口，大家看到很
多老人在接送孩子，這些老人不少是異
地養老，或來幫子女帶孩子的。他們中
有人經常為異地報銷醫療費奔波煩惱，
這個問題應該下決心逐步解決。今年將
擴大跨省直接報銷的範圍。到明年年底
前，每個縣都要確定一個定點的醫療機
構，能直接報銷包括門診費在內的醫療
費用。

政府總支出向義務教育和基本醫療傾斜

3個月沒營業的小店店主，一人打幾份工的靈活
就業者，異地報銷醫藥費不便的老人，待遇不高的
縣鄉中學老師，城裏上學難的農民工子弟……今年
的總理記者會上，這些平凡的小人物成了總理口中
的主角，拿到了政策紅包，讓這次大國總理的年度
記者會，格外接地氣、貼民心。

總理記者會以視頻連線的特殊方式進行，除中
美關係、香港問題、對外方針等時政敏感問題
外，中外記者提問的焦點都指向經濟民生。

2020年中國經濟增長2.3%，成為唯一實現正

增長的主要經濟體，經濟總量首破百萬億元人
民幣。今年是「十四五」開局年，中國經濟可
能實現疫情後的一個較高增長速度，應對疫情
的宏觀政策如何調整，事關國內及全球經濟走
向，中外記者等待中國總理給予更多確定性的
政策信號。

不希望「數據好看 日子難過」
去年疫情衝擊下中國經濟凸顯韌性，外界對今

年中國增長預期更加樂觀，不過李克強總理顯然

不希望中國經濟「數據好看，日子難過」。今年
政府工作報告提出經濟增長目標6%以上，「6%
不低了」，李克強在記者會上說，更希望經濟走
得穩走得有力，不搞量化寬鬆，要把支持經濟的
「肥」施在「根」上。

經濟的「根」在市場主體和民生急需
中國經濟長遠走穩的「根」在哪裏？在李克強

總理看來，就在於「市場主體和民生急需」。實
際上，從去年應對新冠肺炎疫情衝擊，到今年兩

會及「十四五」規劃綱要，政策指向改善民生福
祉、經濟高質量發展的轉變已經十分明顯。

去年中國應對新冠肺炎疫情衝擊，沒有再像
2008年那樣上大項目、搞大基建，而是救命錢直
達基層，直接減稅降費，保企業和基本民生。今
年，在經濟恢復整體無憂的情況下，中國政府定
下了更高的民生目標。

在李克強總理看來，讓群眾看病多一點便利，
治病少一點負擔，有更公平的受教育機會，是眼
下更重要的事情；而政府應當做的是，為市場主
體減負鬆綁，放開手腳去競爭。唯此，中國經濟
長期發展的根基強壯起來，才能行穩致遠長期向
好地發展下去，也將會是世界經濟重要的穩定之
錨。 ●香港文匯報記者 海巖

小人物成主角 記者會貼民心
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李克強談民生三大關注點

談就業：民生之本 發展之基 創富的源頭活水

●「我到地方考察，看了不少店舖，在一個小
店，店主跟我說：3個月沒有營業了，因為政府減
免稅費，支持減免房租、水電費，穩崗補貼資金
到位，我們沒有裁員，挺過來了。」李克強說：
「我問員工的工資怎麼辦？他說當時只發生活費
了。在場的20多位員工都說，店裏管吃管住，不

讓我們下崗，還有什麼說的。企業和員工都
明白，只要保住了企業、穩住了崗位，

一復工復市，生意就會旺

起來。」李克強表示，去年在制定宏觀政策的時
候，因為不確定因素太多，沒有制定經濟增長的
預期目標。但是反覆權衡，還是制定了就業目
標，因為就業是民生之本，是發展之基，也是財
富創造的源頭活水。

談醫療：不能再為異地報銷醫療費煩心

●「在一些學校門口，大家看到很多老人在接送
孩子，這些老人不少是異地養老的，或就是來幫
子女帶孩子的。他們中有人經常為異地報銷醫療
費奔波煩惱，所以這個問題應該下決心逐步解
決。」李克強表示，今年我們要擴大門診費用跨
省直接報銷的範圍，到明年年底前，每個縣都要
確定一個定點的醫療機構，能夠直接報銷包括門

診費在內的醫療費用，不能再讓這些老人為此煩
心。

談教育：不同家境區域的孩子不能輸在起跑線

●「我在兩會參加代表團討論時，一位中學校
長說，現在縣鄉中學還缺乏優質的教師資源，
教師的待遇不高，學歷也很難提高。我們今年
要下決心，加大對縣鄉教師培訓的投入，讓他
們能夠在職便利地提高學歷，職稱評定要採取
傾斜政策。」李克強表示：「對於在城市的農
民工子弟，只要拿到居住證，一定要讓他們有
受教育的機會。決不能因為家境、區域不同讓
孩子輸在起跑線上。機會公平中，教育公平是
最大的公平。」
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